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EDITORIAL

Saludos apreciados lectores.

En este editorial queremos resaltar la celebración por el día del Maestro Ecuatoriano, 
el mismo se celebra los días 13 de abril de cada año, en memoria a la fecha de 
nacimiento del gran literato ambateño Juan Montalvo en 1.832.

En la Junta de Beneficencia de Guayaquil entendemos la educación como un signo 
distintivo de nuestro accionar, de allí la gran labor que cumplen nuestras Unidades 
Educativas Santa Luisa de Marillac, José Domingo de Santistevan, Hogar Calderón 
Ayluardo y Asilo Manuel Galecio; las mismas que año tras año preparan niños y 
jóvenes de una excelente manera, teniendo en cuenta el pensamiento de Aristóteles 
con respecto a la educación: “Educar la mente sin educar el corazón no es 
educación en absoluto”. Es por eso, que además de conocimientos académicos de 
alta calidad, procuramos brindar sólidos valores para la vida de nuestros alumnos.

Además de las dependencias ya mencionadas, cabe destacar que tenemos 
Hospitales Docentes; esto quiere decir que el centro hospitalario, cumpliendo 
los fines asistenciales propios de todo hospital, imparte también enseñanzas 
universitarias y realiza tareas de investigación en conexión con la docencia de 
pregrado y postgrado; por esta razón afirmamos que la enseñanza es fundamental 
en la actividad cotidiana y estratégica de la Junta de Beneficencia de Guayaquil.

Creemos que compartir valores y conocimientos es tan importante como el servicio 
a los más necesitados, por eso felicitamos con mucha alegría a todos aquellos 
colaboradores y colaboradoras que cumplen con un compromiso intachable, su 
función de maestros en nuestra querida institución.

DÍA DEL MAESTRO ECUATORIANO
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Twitter/jbgorgFacebook/jbgorg
Inés Rodríguez
Me gusta porque es una institución que ayuda a 
personas que realmente necesitan.....y porque 
cada labor que hacen es una labor muy loable

Carlos Morales C. @CharlesMoralesC
Ustedes son una parte maravillosa de los 
guayaquileños y ecuatorianos, de ustedes es la 
gloria una vez más, gracias

Leonardo Omar Torres Hinojosa 
Quiero felicitar a la Junta de Beneficencia por 
brindar un excelente servicio a todo ser humano y 
más a la gente pobre.

David Leon@davidleon4
Templo del Saber y el Conocimiento de los médicos 
Guayaquileños. Hospital Luis Vernaza, 500 años.

El DÍA DEL MAESTRO es el reconocimiento a los hombres y mujeres con la 
noble labor de formar a las nuevas generaciones, se celebrá cada 13 de 
abril en homenaje al escritor y educador Juan Montalvo, quien nació el 13 
de abril de 1832.

Cada año en esta fecha se celebra el “DÍA DEL TECNÓLOGO MÉDICO”, 
cuya participación en el trabajo comunitario es necesaria e importante, 
con un enfoque en la orientación, prevención, diagnóstico temprano y 
tratamiento oportuno de las enfermedades

El 27 de abril de 1823, el Vicario Francisco Garaycoa realizó la bendición 
oficial del camposanto ubicado en el Cerro del Carmen, marcando una 
fecha oficial para una celebración simbólica de su creación.

La trabajadora social está inmersa en cado uno de nuestros hospitales 
brindando orientación, guía y apoyo en las diferentes situaciones de ayuda 
social.

El elenco de teatro“Soñar Soñar” 
presenta la obra “UBU rey”. La 
obra apuesta por una estética del 
esperpento, exagera lo sencillo y 
aminora los efectos de lo trágico, 
deformando la realidad.

El elenco de teatro“Soñar Soñar” 
presenta la obra “UBU rey”. La 
obra apuesta por una estética del 
esperpento, exagera lo sencillo y 
aminora los efectos de lo trágico, 
deformando la realidad.

Estreno de la Obra de Teatro
“UBU rey”

del Instituto de Neurociencias

Estreno de la Obra de Teatro
“A mi manera”

del Hogar del Corazón de Jesús
VIERNES
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VIERNES
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ABRIL MAYO

Día del Maestro Ecuatoriano

Día del Tecnólogo Médico

Aniversario del Cementerio Patrimonial

Día del Trabajador Social

Lugar: Auditorio del MACC (Malecón Simón Bolivar) Hora: 19H00 Lugar: Auditorio del MACC (Malecón Simón Bolivar) Hora: 19H00
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Nueva temporada teatral de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil

Este año, además de la ya tradicional obra que presenta el Instituto de Neurociencias, tendremos el 
estreno de la primera obra por parte de los asilados del Hogar Corazón de Jesús.

Conversamos con el director de 
ambas obras, el Lic. Víctor Acevedo, 
para que nos cuente sobre estos 
estrenos.

¿Cómo influye la práctica del teatro 
en los usuarios del INC y en los 
asilados del HCJ? 
El teatro tiene una fuerza interna 
lúdica (que se refiere al juego) que 
hace que quienes lo experimentan 
puedan desarrollar un mundo en el 
que todo es posible, lo único que 
hace falta es creer en ello.
 
Para los usuarios del HCJ esta 
iniciativa es un motorizador, 
pretende ser un aliento en el fin 
de concretar cosas en conducta 
autónomas e independientes.

En el caso puntual de los usuarios 
del Instituto de Neurociencias verse 
en el ámbito de desarrollo, ayuda 
a que cada persona abandone las 
ideas delirantes, ya que trabaja con 
la realidad inmediata y concreta; 
abandona las ideas paranoides, 
fortalece el trabajo en equipo y 
ayuda a fijar la atención de lo que 
quiero hacer y para que lo quiero 
hacer.
 
¿Qué tal la experiencia de preparar 
dos obras en paralelo?
En primer lugar, es una alegría, 
podría llamarle también un “stress 
generoso”; saber que piensas dos 
productos totalmente diferentes, 
pero que trabajas casi con el mismo 
equipo, hace que te encuentres 
con gente buscando ayudar a más 
gente.

Las costureras, por ejemplo están 
haciendo los vestuarios para las 
dos obras, la agencia de publicidad 
lo mismo, el escenógrafo, etc.
Es un paso gigante y serio para 
el proceso de gestión cultural en 
ámbitos no tradicionales.
 
Hogar del Corazón de Jesús
La obra del Hogar se llama “A 
mi manera” es una creación 
colectiva surgida de los relatos de 
los usuarios. Es la historia de una 
mujer que ha perdido la memoria 
y para  recuperarla debe hacer un 
viaje hacia su interior.

Instituto de Neurociencias
La obra del Instituto de 
Neurociencias es “UBU rey”, una 
obra de Alfred Jarry, es una farsa 
sobre las lecturas de la historia del 
ejercicio del poder.  La obra apuesta 
por una estética del esperpento, 
exagera lo sencillo y aminora los 
efectos de lo trágico. Máscaras  
y un vestuario maravilloso, son 
algunas de las notas sobresalientes 
de la puesta en escena.  En esta 
obra hay un coro que dialoga 
con los personajes como si fuera 
la voz del público pero sobre el 
escenario.

Usuarios del Hogar del Corazón de Jesús durante los 
ensayos de la Obra “ A mi manera”

Usuarios del Instituto de Neurociencias durante los 
ensayos de la Obra “UBU rey”
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Noticia Destacada

SERVICIO EXCLUSIVO
PARA COLABORADORES DE
LA JUNTA DE BENEFICENCIA

DE GUAYAQUIL

Nueva oportunidad para que los 
colaboradores de la Junta se beneficien del 

servicio informativo 2918

Basados en la idea de que sólo se puede generar sentido 
de pertenencia y adhesión, cuando los integrantes de 
un grupo están oportunamente informados de los 
asuntos relevantes de la organización; la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil llevará a cabo durante los 
meses de abril y mayo una nueva fase de registros de 
datos del servicio informativo 2918.

En esta ocasión, la Campaña se enfocará en los 
colaboradores que por diversas razones no alcanzaron 
a registrar su número de teléfono celular, para recibir los 
mensajes de texto institucionales; “se llevará a cabo un 
levantamiento de datos con el “equipo 2918”, que son 
un grupo de personas previamente capacitadas, que 
recorrerán las distintas dependencias con la finalidad 
de que nadie pierda la oportunidad de registrarse.” 
comentó el Ing. James Higgins, Director de Imagen y 
Comunicación Institucional de nuestra institución.

El “Equipo 2918” visitará las distintas dependencias para facilitar el registro de los trabajadores 
interesados de contar con este servicio

Entre los beneficios que brinda este servicio 
gratuito, están las notificaciones de pago del 
salario, las felicitaciones por acontecimientos 
importantes de nuestras dependencias, saludos 
en fechas representativas a los diferentes grupos 
de profesionales que laboran en la organización, 
entre otros mensajes de gran valor.

Además, entre los nuevos registrados del servicio, se 
sortearán órdenes de compra en el Comisariato de 
Empleados de la Junta y órdenes de consumo en un 
importante restaurante de Guayaquil.

La Junta de Beneficencia de Guayaquil, siempre 
innovadora, brinda este servicio a sus colaboradores, 
siendo una de las pocas instituciones a nivel nacional 
que cuenta con este tipo de tecnología en beneficio de 
sus trabajadores.



9

Noticia Destacada

Importancia de la estadística para la 
investigación médica

Orientado a médicos y estadísticos, el taller, tuvo por objeto 
el manejo de variables que permitan realizar estudios de 
causa-efecto, análisis, proyecciones y regresiones para 
desarrollar investigaciones y generar teorías que sustenten 
las causas de una enfermedad, factores de riesgo, cuál es 
el que tiene mayor prevalencia, entre otros.

“La idea principal es que el médico haga 
investigación. Con esta fusión médico - 
estadística, estamos dando las herramientas 
para que tenga las facilidades para interpretar 
los análisis estadísticos de sus investigaciones. 
Uno de los objetivos es: incrementar el número 
de investigaciones”, apuntó el Ing. Gino 
Domínguez, Director de Estadística de la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil.
 
Al taller asistieron doce médicos de los cuatro hospitales, 
vinculados a la investigación y docencia; y, cinco 
colaboradores de Estadística, como apoyo para el 
desarrollo de las investigaciones médicas.

El taller tuvo una duración de 40 horas y aplicaron, 
al final, las técnicas desarrolladas, como el análisis 
multivariado, la tabla de contingencia, la regresión 
logística, entre otras. En Guayas, es el primer curso que 
a nivel de salud se da sobre análisis multivariado. 

Beneficio conjunto
Lo es para el profesional, la institución y la comunidad 
porque a través de la investigación se comienzan a 
descubrir nuevas técnicas, procedimientos y tratamientos, 
destacó el expositor Dr. Francisco Vera, graduado en la 
ESPOL, con un PHD en Estadística en la Universidad de 
Carolina del Sur.
 
El Dr. Carlos Orellana, Subdirector del Instituto de 
Neurociencias dijo que “la estadística es sumamente 
necesaria para cualquier tipo de investigación. La parte 
más complicada y útil, es la inferencial, donde hablamos 
de relaciones de causa y efecto y las correlaciones 
que nos ayudan a predecir, pronosticar o establecer la 
naturaleza de los problemas”.
 
El Dr. Alfredo Chávez de la Unidad de Investigación del 
Hospital Luis Vernaza, indicó que los médicos necesitan 
conocer bioestadística, números y las fórmulas para 
interpretar los estudios que realizan. 

El Dr. Juan Chang, del Hospital de Niños Roberto Gilbert 
destaca lo valioso del taller, “porque en Ecuador y en 
Guayaquil son pocos los lugares donde se hacen cursos 
de bioestadística, desde el punto de vista matemático 
estadístico con su interpretación médica, para encontrar 
nuevas formas de diagnósticos, tratamientos y probarlas 
durante los ejercicios que hacemos, es muy importante”.

Se dió capacitación a personal médico de nuestros cuatro hospitales
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Salud

La prevención es importante para 
evitar la enfermedad renal crónica

El Día Mundial del Riñón se recordó en la Consulta 
Externa José Plaza Luque del Hospital Luis Vernaza 
donde se hizo la presentación de la Clínica o Programa 
de atención multidisciplinaria de Enfermedad Renal 
Crónica (ERC).

El Dr. César Ron, Nefrólogo Internista, Coordinador 
de la Clínica de ERC, expuso que la enfermedad 
renal crónica es un problema de salud pública a 
nivel mundial, es muy peligrosa, tratable y la mejor 
estrategia para evitarla es la prevención. Aclaró que 
los pacientes de alto riesgo para contraerla son los 
portadores de diabetes mellitus, hipertensión arterial y 
las personas con familiares con ERC, entre otras.
 
Las cifras indican que 737 pacientes por cada millón 
de habitantes reciben diálisis en América Latina. En 
el Ecuador, unos 6.800 pacientes se encuentran en 
tratamiento con diálisis, es decir, 486 pacientes por el 
millón de habitantes. “La mayor proporción de pacientes 
con ERC están representados por los que no han llegado 
a la diálisis, es decir, aquellos que tienen una función 
renal de menos del 60% de lo normal y representan un 
alto riesgo de complicaciones”, recordó el Dr. Ron.

Oportuna valoración y tratamiento de la enfermedad.
Debido a que las complicaciones y la mortalidad 
cardiovascular representan los mayores riesgos para 
los pacientes con la Enfermedad Renal Complicada, 
una vez que la función renal es inferior a los 60 ml/
min, se justifica poder contar con un programa de 
atención multidisciplinaria o Clínica, con la finalidad 
de poder ofrecerles a estos pacientes una atención 
especializada que oportunamente valore y trate 
los distintos aspectos que rodean a la ERC como 
son las alteraciones endócrinas, cardiovasculares, 
nutricionales, psicosociales y demás.

Los servicios que ofrece el programa van 
desde la evaluación nefrológica inicial (causa 
y fase de la enfermedad), su seguimiento, una 
valoración nutricional, la educación al paciente 
y a su familia, disminución de factores de riesgo 
y retardo de la progresión de la ERC. Además, 
el proceso prepara oportunamente al individuo 
para el tratamiento sustitutivo de la función 
renal.

Para ello, el Hospital ha desarrollado un Programa multidisciplinario o Clínica para la atención 
de esta enfermedad.

En la gráfica: la Dra. Olimpia Novoa, Nutricionista; Dr. César Ron, Jefe Médico de 
Consulta Externa, Nefrólogo responsable del programa; Dra. Noralma Mosquera, Jefa 
del Servicio de Nefrología; Dr. Jorge Hurel, Subdirector Técnico del Hospital Luis Vernaza; 
e Ing. Péggy Dávila, representante de Roche.
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Banco de Tejidos es una realidad para 
beneficio de los ecuatorianos

Un Banco de Tejidos es un 
laboratorio que obtiene, asegura, 
prepara, examina, conserva y 
distribuye tejidos necesarios para 
trasplantes. Es además un centro de 
investigación y un ámbito para la 
docencia. En el mundo, los Bancos 
de Tejidos mejoran y facilitan la 
actividad trasplantológica y a su vez 
permiten el desarrollo de una nueva 
área de la industria, como lo es la 
bioingeniería de tejidos.
 
Acreditación
Luego de un riguroso y extenso 
proceso, el Instituto Nacional de 
Donación y Trasplante de Órganos, 
Tejidos y Células (INDOT) otorgó 
en el 2013, la acreditación al 
Banco de Tejidos del Hospital Luis 
Vernaza.  También recibió el subsidio 
del Organismo Internacional de la 
Energía Atómica (OIEA); debido a que 
una de las principales aplicaciones 
de las radiaciones ionizantes es la 
esterilización de productos médicos.

El OIEA es una institución 
dedicada a fomentar y facilitar 
en el mundo la investigación, el 
desarrollo y la aplicación práctica 
de la energía atómica con fines 
pacíficos; mediante el suministro de 
materiales, equipos, instalaciones 
y capacitación del personal. Una 
de las maneras de cumplir este 
objetivo es mediante la asignación 
de subsidios para la implementación 
de Bancos de Tejidos en el mundo.

Son varios los tejidos que se procesan: 
piel, tejido óseo, tendones, fascias, 
válvulas cardiacas, membrana 
amniótica, válvulas y venas. La Dra. 
María Candela Ceballos, es la Jefa 
del Banco de Tejidos; la Bióloga 
Sandra Miño, es la Coordinadora 
de Procesos; el Dr. Henry Parra, 
Coordinador de Control de 
Calidad; y, el Lcdo. William Cajas, 
es el Técnico.

La implementación del Banco de 
Tejidos del Hospital Luis Vernaza 
requirió de una cuidadosa 
planificación que ha permitido 
desplegar personal, contar con 
instalaciones, materiales y equipos 
necesarios para garantizar la 
calidad de los tejidos; poniendo 
en ejecución todas las actividades, 
desde la procuración de los tejidos 
hasta la entrega de los mismos.
 
El Banco de Tejidos es 
responsable del manejo de los 
tejidos de gran importancia, ya 
que muchas enfermedades del 
cuerpo pueden ser atendidas por 
medio de tejidos procesados. El 
principal objetivo del Banco de 
Tejidos es reducir el sufrimiento 
de los seres humanos, mediante 
la reparación o reconstrucción 
de órganos o partes del cuerpo.
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Se instala moderna Torre Laparoscópica para 
cirugías de recién nacido

“El instrumental laparoscópico neonatal es de altísima 
delicadeza y precisión, con calibres que van entre dos 
a tres milímetros de diámetro, para poder intervenir 
en cavidades muy pequeñas y manejar estructuras 
orgánicas muy delicadas”, detalla el Dr. Ramiro 
Navarrete Castillo, Cirujano Tratante, Responsable del 
Servicio de Cirugía Neonatal de Alta Complejidad del 
Departamento de Neonatología del Hospital Enrique 
Sotomayor.
 
La laparoscopía en neonatos tendrá una aplicación 
diagnóstica, una aplicación de video asistencia a la 
cirugía abierta y una aplicación resolutiva laparoscópica 
total, dependiendo de la naturaleza de la enfermedad 
a tratar y de las condiciones particulares del paciente, 
“estas son las tres fases que nosotros pretendemos 
aplicar en nuestro Servicio”, destaca el cirujano con 
18 años ininterrumpidos en cirugía del recién nacido.
 
El equipo tiene como particularidad la insuflación 
fraccionada a ligeros volúmenes y bajo flujo, 
eso permite introducir el gas en cavidades 
exponencialmente más pequeñas que las del adulto, 
de manera muy controlada. “Otra característica es el 
sistema de calentamiento del gas que al ser insuflado, 
permite mantener el control térmico en el neonato, 
circunstancia vital para llevar con éxito este tipo de 
intervenciones.

El equipo cuenta con la más alta resolución 
de video e iluminación, es decir, la más alta 
tecnología de punta, con la más alta nitidez y 
definición, características de vital importancia 
por la delicadeza y pequeño tamaño de las 
cavidades a ser intervenidas
 
¿Qué enfermedades pueden ser intervenidas?
Existe una amplia variedad de enfermedades torácicas 
y abdominales que se podrán beneficiar con el apoyo 
diagnóstico y resolutivo laparoscópio. Procesos de 
mala rotación, obstrucción o atresia de intestino, 
procesos isquémicos intestinales y tumoraciones; a 
nivel torácico, la atresia de esófago, malformaciones 
pulmonares, hernias diafragmáticas, tumoraciones y 
eventraciones diafragmáticas, entre otras.
 
El Dr. Ramiro Navarrete Castillo, será el operador 
principal como cirujano neonatólogo. Realizó un 
curso de cirugía avanzada en laparoscópica neonatal 
en el IRCAD en Sao Paulo, Brasil, que es uno de los 
tres centros de entrenamiento laparoscópico más 
importantes del mundo. Adicionalmente, se cuenta 
con cirujanos asistentes, anestesiólogo, enfermeras, 
instrumentadores quirúrgicos y asistentes de circulación 
en quirófano.

El equipo estará operativo, para beneficio del binomio madre-hijo

El Dr. Ramito Navarrete Castillo, en la Sala de Cuidados 
Neonatales, observa la evolución de un recién nacido.
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Campaña de cirugía segura en beneficio del paciente

Si bien la iniciativa nace de la 
Organización Mundial de la Salud, 
OMS, ante las 250 millones de 
cirugías que, en promedio diario, se 
realizan en 8 países, y los errores de 
un 18% que incrementan las tasas de 
mortalidad. En el Hospital Enrique 
Sotomayor se pretende aprovechar 
el compromiso y la voluntad médica 
para acordar fines de seguridad como 
el denominado check list a través de 
una comunicación eficiente, entre el 
equipo quirúrgico, para lograr una 
seguridad al paciente.
 
“La primera norma de la Joint 
Commission International, que es el 
máximo organismo de acreditación 
de una institución de salud, señala 
que la seguridad del paciente es lo 
primero que hay que velar y cumplir. 
La Cirugía Segura es una de las 
normas de seguridad que debe 
existir en todo hospital. Nosotros ya 
hemos estado trabajando en este 
tema de Cirugía Segura que debe 
ser cumplido fielmente por todo el 
personal médico, paramédico y de 
apoyo”, destacó el Dr. Luis Hidalgo, 
Director del Hospital Sotomayor.

Tres son los pasos que destacó el 
Dr. Jorge Labanda, responsable del 
proyecto, para lograr el objetivo 
y dar la seguridad al paciente y a 
todo el equipo médico:

“La Entrada, que es donde el 
médico verifica datos del paciente 
y de la operación, el anestesiólogo 
consulta si la paciente es alérgica 
a algún medicamento, se asegura 
de tener el instrumental completo y 
prevenir algún imprevisto. La Pausa, 

la realiza el cirujano informándole a 
todo el equipo la cirugía a realizar. 
La Salida, es la que constata que las 
muestras tomadas de los órganos 
intervenidos están debidamente 
con el nombre de la paciente, 
antes de enviarlos para el estudio 
histopatológico.
 
“Este es un proyecto muy 
beneficioso tanto para el 
paciente como el personal; 
vamos a conocer de manera 
segura a qué paciente vamos 
a intervenir, cuáles son los 
factores de riesgos que tiene 
y otros aspectos clínicos que 
influyen en la evolución del 
posoperatorio”, expresó la Dra. 
Celeste Díaz, Coordinadora de 
Cirugía Segura.
 
Para el cumplimiento de este 
objetivo, el Dr. Jorge Labanda ha 
realizado las inducciones a todo 
el equipo médico, paramédico, 
anestesistas, enfermeras, auxiliares, 
tecnólogos y jefes de áreas.

“Verificar es vital, por medio del check list” es el lema de la campaña.
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Se recordó el Día Mundial de Riñón con charlas 
reflexivas y de prevención

Los temas que se desarrollaron fueron sobre alimentación balanceada, higiene personal, controles médicos entre otros.

“Qué bueno que haya profesionales y Hospitales como 
el de Niños Roberto Gilbert para orientarnos. Me gustó 
lo del consumo de 8 vasos diarios para que nuestros 
riñones funciones de manera normal. Vine con mi hijo 
para unos exámenes y me encuentro con estas charlas 
de la que salgo beneficiada”, acotó Sabrina Caiche.

María Cusme, madre de familia, nos contó su experiencia. 
Su esposo recibió diálisis, “nunca nos dimos cuenta, 
creíamos eran infecciones en las vías urinarias, luego vino 
la hipertensión y enseguida las diálisis. A Dios gracias 
hace un año se trasplantó en el Hospital Luis Vernaza”.
 
“El objetivo, como Hospital, es hacer conciencia 
en los padres para que hagan examinar a sus 
niños, con exámenes elementales para descartar 
esa posibilidad. Se lo puede hacer cada 6 meses 
y si el niño tiene síntomas, cada mes”, explicó el 
Dr. Juan Mosquera, Nefrólogo Pediátrico.

“Las malformaciones, cambios o alteraciones 
anatómicas que impiden un desarrollo adecuado de 
las vías urinarias causan nefrosis o dilatación a nivel 
renal, uréter o vejiga, que van afectando o alterando 
la función renal y si no son tratadas y corregidas llevan 
a la insuficiencia renal crónica”, explica la Dra. Mónica 
Bohórquez Velasco, Nefróloga Infantil del Hospital de 
Niños Roberto Gilbert.
 
“Los padres deben estar alerta frente a una faringo-
amigdalitis o a un proceso infeccioso en sus hijos 
menores de edad y acudir al pediatra para que tengan 
una guía adecuada. Los hábitos de higiene, controles 
pediátricos desde la edad prenatal, si los pacientes 
tienen repetidamente fiebre, si el niño no crece, no 
aumenta de peso, son datos que deben llamar la 
atención para acudir al pediatra”, acotó.
 
Enseñar hábitos que incidan positivamente en la salud.
“Estamos transmitiendo hábitos de alimentación que 
incidan en nuestra salud, positivamente. Realizar 
ejercicios y evitar el tabaquismo, sedentarismo y el 
alcohol, que dañan la salud”, expresó María Moreno, 
estudiante de la Universidad Católica de Guayaquil. 
“Consumir 8 vasos de agua al día es importante y 
una alimentación saludable evitando el consumo 
exagerado de carbohidratos.”, explicó Eva Zaruma, 
Enfermera profesional de la Universidad de Bolívar.
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Con este método se evitan las complejas y dolorosas cirugías.

Aplicación del Método de Ponseti en el 
tratamiento del Pie Equino Varo es exitoso

Son decenas de padres de familia que 
acuden al Servicio de Traumatología 
del Hospital de Niños Roberto 
Gilbert de la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil para hacer tratar 
a sus hijos del denominado pie 
equino varo, deformidad que se 
incrementa de acuerdo con las 
estadísticas recientes. En el Hospital 
se aplica el método desarrollado 
por el Dr. Ponseti, que consiste en 
la manipulación suave y colocación 
de yeso, durante 6 u 8 semanas 
consecutivas.
 
Para atender esta enfermedad, hace 
un año el Hospital impulsó la clínica 
o práctica de Ponseti, tiempo en el 
que se han atendido a más de 80 
niños, en su mayoría varones, de 
entre 0 meses y 3 años.

Los médicos que conforman el 
Servicio de Traumatología, se han 
entrenado con talleres y cursos 
dictados por profesores de la PIA 
Internacional, Latinoamérica y de 
Project Pecfect World, organismos 
especializados en esta técnica.

“Hay que destacar que la técnica 
no es invasiva y comprende dos 
pasos principales: la parte médica 
y las manipulaciones delicadas, 
enyesado semanal, durante dos 
meses para corregir la mayoría de 
deformidades; después se hace 
el corte percutáneo del tendón de 
Aquiles que termina de corregir el 
pie caído. Finalmente, se prescribe 
el uso de la férula de abducción 
para que el pie no vuelva a su estado 
original” señaló el Dr. Quiroga. 
 
Por conmemorarse el primer año de 
la aplicación del método Ponseti, 
se dictó una charla en la que se 
entregó folletos informativos sobre 
el pie equino varo. “La idea es que 
la comunidad conozca sobre esta 
malformación y cómo tratarla; y 
evitar que los niños lleguen a nuestra 
consulta muy grandes o crezcan con 
sus pies deformes”, dijo Quiroga.

“Cuanto más temprano inicie el 
tratamiento los resultados serán 
mejores. El 90% de los casos 
que siguen el tratamiento, tienen 
resultados exitosos” señaló el Dr. 
César Quiroga, Médico Tratante 
del Servicio de Traumatología y 
Ortopedia y Coordinador de la 
clínica de Ponseti.

Ser constante en el tratamiento
Carmen y Victoria son testigos del 
éxito del método.  “Mi bebe nació 
con ambos pies torcidos, pero 
con los yesos ya están más rectos. 
Eso sí, hay que ser constante en 
el tratamiento” señaló Carmen. 
Similar comentario era el de 
Victoria que con su pequeño en 
brazos escuchaba las charlas que 
refuerzan el aprendizaje para saber 
cómo cuidar a su hijo. “Vengo de 
Ancón con mi hijo de 4 años, para 
hacerlo atender. Ya sus piecitos 
están más rectos” dijo Victoria.
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Misión italiana visita el Instituto de 
Neurociencias

La Dra. Iusra Jalkh, subsecretaria de discapacidades del 
MIES y coordinadora de este proyecto, quien también 
fue parte de la visita, junto a las autoridades de nuestra 
Institución, lograron plantear varios compromisos para 
contribuir con esta iniciativa, de manera que nuestro 
Instituto pueda aportar con capacitaciones y visitas 
periódicas por parte de nuestros profesionales, además 
del intercambio con pacientes de las dos ciudades y 
ser una red de apoyo constante.

En días pasados el Instituto de Neurociencias recibió la 
visita de varios miembros de la misión de Trieste, Italia, 
con el fin de conocer y continuar replicando el nuevo 
modelo de atención en salud mental, en un proyecto 
liderado por el MIES en la ciudad de Santo Domingo.
 
Trieste es una ciudad situada al norte de Italia, donde 
el Psiquiatra y profesor Franco Basaglia (+) fundó este 
nuevo modelo en el tratamiento de Salud Mental, 
llamado “Desmanicomialización” que hoy en día se 
está llevando a cabo en nuestro instituto.

Este nuevo esquema de tratamiento pretende 
defender los derechos de las personas con 
problemas psiquiátricos asegurando que “la 
libertad es la mejor terapia” y promoviendo 
un tratamiento adecuado, rehabilitador y de 
integración con la sociedad y la familia.
 
Como parte de la visita también acudieron a los 
hogares supervisados, estos son departamentos 
ubicados en la zona céntrica de la ciudad con los que 
cuenta el Instituto de Neurociencias para la reinserción 
de usuarios que estuvieron asilados por muchos años 
y que hoy gracias a una rehabilitación integral pueden 
convivir en un hogar como cualquier otro bajo una 
mínima supervisión.
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El Ministro Freddy Ehlers destaca la labor del 
Instituto de Neurociencias

En el Instituto de Neurociencias de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil tuvimos el placer de recibir 
la visita del Ministro Freddy Ehlers, también Secretario del 
Buen Vivir. Como parte de su agenda para la realización 
del programa que dirige en televisión nacional “Ama la 
vida – El buen vivir” pues esta vez se centraba en todo lo 
que concierne a salud mental, tomando como referencia 
nuestra institución.

El Ministro sostuvo un gran dialogo con nuestro Inspector, 
el Ing. Benjamín Rosales y nuestro Director Técnico el Dr. 
Fabrizio Delgado, donde pudo conocer la evolución que 
el Instituto de Neurociencias ha tenido en el tiempo y lo 
que hoy por hoy llega a ser con este nuevo modelo para 
atención de la salud mental. 

Con un recorrido por las diferentes áreas y 
servicios,  el Ministro Ehlers verificó el gran 
trabajo y esfuerzo que nuestros colaboradores 
hacen día a día, mencionando que “los tiempos 
cambian, la dignidad humana es más respetada 
y esta es una tarea muy humana” destacando la 
gran labor que realizamos por el buen vivir de 
nuestros pacientes.

Fue durante la visita que realizó para la filmación del programa “Ama la Vida-El buen vivir”

En la imagen, el Ministro Freddy Ehlers, también 
Secretario del Buen Vivir, saludando con uno de los 
usuarios del Instituto de Neurociencias
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A continuación se exponen 5 puntos para la rehabilitación:

La espasticidad es un desorden motor que causa el aumento del tono 

muscular, en otras palabras, hace que el músculo mantenga una 

contractura severa. Se presenta en aquellos pacientes que tienen 

parálisis cerebral infantil, infarto cerebral, derrame cerebral, o 

lesiones en la médula y que tienen dificultad para caminar o para 

utilizar sus manos, etc. 

ESPASTICIDAD: 5 PUNTOS

PARA LA REHABILITACIÓN

www.hospitalrobertogilbert.med.ec

El paciente espástico puede ser tratado en primera instancia por 

su Neurólogo de base, pero si necesita la asistencia y tratamiento 

en rehabilitación, a quien tiene que acudir es al Fisiatra, quien 

luego de una evaluación exhaustiva establecerá un plan de 

rehabilitación a largo plazo.

GUÍA DE

SALUD
Dr. Gustavo Bocca
Especialista en Medicina Física 

y Rehabilitación

Buenos Aires, Argentina.

Hospital de Niños

Dr. Roberto Gilbert Elizalde    

1.-Si existe espasticidad moderada, se recomienda terapia física.

2.- Si a pesar la terapia física, el paciente no mejora o si al examinar la 

espasticidad es más severa, se recetan medicamentos por vía oral.

3.-Si la espasticidad está interfiriendo en el movimiento y el paciente 

no mejora, podemos realizar la aplicación de toxina botulínica con 

excelentes resultados. El efecto de la toxina, que dura de 6 a 8 meses, 

se lo puede observar al tercer día de aplicada y con mayor actividad al 

décimo día, este procedimiento es sencillo pero tienen que realizarlo 

personas especializadas.

4.-Colocar una bomba de baclofeno en el cuerpo que permita liberar el 

medicamento durante las 24 horas,

5.-Cirugía, ortopédica como neurológica, que permite obtener excelentes resultados.
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“Gracias a la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil, 

ahora puedo ver mejor y 
desenvolverme sola”

Alcira Torres de 72 años de edad, vive sola en su 
hogar ya que sus hijas viven lejos. Chelita, como la 
llaman de cariño todos los que la conocen, padece de 
poliomielitis desde los 5 años de edad, por lo que tiene 
dificultad motriz. Ella tiene retención de líquidos en las 
piernas y brazos, y con el pasar de los años, sus ojos se 
fueron volviendo nublosos, debido a una enfermedad 
llamada cataratas.

Chelita recuerda con añoranza aquellos días en que 
ella tenía su vista sana, “antes podía ver bien y solía 
trabajar, pero la enfermedad siguió avanzando y ya 
no podía hacer mis cosas, a veces, al cocinar me 
quemaba, me tropezaba, porque veía borroso, por 
el miedo que me atropellen deje de salir a trabajar, 
porque a veces no veía cuando venían los carros”.

Por cosas del destino Chelita estaba vendiendo sus 
bocaditos, cuando un periodista de diario Expreso le 
dijo que quería hacerle un reportaje y de esta manera 
la Junta de Beneficencia de Guayaquil pudo conocer 
su caso.

Chelita nos afirma que “en el hospital Luis Vernaza me 
trataron muy bien, el mismo día me hicieron todos los 

exámenes, de sangre, de la vista, y ahí fue cuando el 
doctor me dijo que tenían que operarme los ojos para 
que pueda mejorar mi visión, enseguida me hicieron la 
operación de mi ojo derecho”.

Las personas del Hospital Luis Vernaza se han portado 
de maravilla, me siguen ayudando, siempre me dan 
mis medicinas para que me las lleve a mi casa, todo 
gratis, yo no he pagado nada y he sido bien atendida, 
incluso me envían la ambulancia para continuar con 
el tratamiento, ya que me van operar el ojo izquierdo.

Después de mi operación ya puedo ver mejor, 
me siento más activa ya que ahora puedo salir 
a trabajar y hacer mis cosas. La Junta me brindó 
ayuda y me atendió muy bien, gracias a ellos 
puedo ver y desenvolverme sola.

Le doy gracias a Dios, a los doctores, enfermeras, 
las personas de trabajo social que siempre me 
tratan muy bien.  Muchísimas gracias a la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil y a su Hospital Luis 
Vernaza por preocuparse mucho por mí que, Dios los 
bendiga a todos.

Alcira Torres
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“Dios bendiga a la 
Junta de Beneficencia 
de Guayaquil, por la 
ayuda hermosa que 

me brindaron”

María Francisca Salazar de 81 años padece de varices, 
nos cuenta que sentía mucho dolor en el pie izquierdo, 
pero aún así realizaba sus labores cotidianas, atendía 
su hogar y tejía, hasta que después de un tiempo fue 
sintiéndose muy mal, pasaba llorando sentada en su 
cama por los dolores que sentía.

A María le gustaba tener bien limpia su casa, pero ya 
ni eso podía hacer, ya que no podía caminar, porque 
la pierna se le hinchaba. Se le reventaron las varices, 
primero se reventó uno de sus dedos, entonces se hizo 
ver del médico y le dijeron que le tenían que operar la 
pierna izquierda.

“Sentía mucho dolor y ya tenía gangrena. Cuando me 
dieron la noticia de que me iban a amputar la pierna, 
me sentí mal, se me subió la presión, lloraba y gritaba 
que me sacaran y me llevaran a mi casa, creyendo que 
en mi hogar me iba a sanar; pero todo fue en vano, 
porque ya estaba avanzada la enfermedad, me puse 
mal y me llevaron a un Hospital donde me operaron 
la pierna”.

“Decidí pedir ayuda al canal RTS, ya que después que 
me amputaron la pierna, no tenía para el tratamiento, 
ya que soy de escasos recursos. De inmediato la 

María Francisca Salazar

Junta de Beneficencia de Guayaquil se enteró de mi 
caso, ellos hicieron lo necesario por ayudarme. Los 
doctores del Hospital Luis Vernaza me atendieron bien, 
me hicieron toda clase de exámenes; de sangre, del 
corazón y me estabilizaron”.

“En el Hospital estuvieron muy pendientes de mí, si tenía 
que hacerme algún examen, estaban las enfermeras, 
unas señoritas muy amables, muy buenas. Todo, la 
atención y medicamentos los he tenido gratis, estoy en 
tratamiento y ellos siguen ayudándome”. 

“Ahora ya me siento mejor, me dieron una silla 
de ruedas y un andador, que no me ha costado 
nada, todo me lo obsequiaron, ya puedo hacer 
las cosas que hacía antes, gracias a Dios, por la 
manera en que me ayudaron”. 

“Yo agradezco mucho a la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil, ya que me abrieron las puertas cuando 
más lo necesitaba, cuando pedí ayuda fueron muy 
amables conmigo, si no fuera por ellos ya me hubiera 
muerto. Que Dios los bendiga desde el cielo y que los 
ayude donde quiera que vayan ayudando a personas 
como yo”.
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El Dr. Luis Hidalgo Guerrero, Director Técnico del 
Hospital Gineco Obstétrico Enrique C. Sotomayor 
de la Junta de Beneficencia de Guayaquil, 
realizó la presentación de su libro “Lecciones de 
Ginecología”. La obra que está dirigida a quienes 
hacen salud reproductiva femenina, tiene un  perfil 
académico acorde con el pensum y la malla 
curricular de ginecología y obstetricia de pregrado 
y posgrado. 
 
Su autor, Dr. Luis Hidalgo Guerrero, es también 
Docente de la Facultad de Ciencias Médicas de 
la Universidad Católica de Santiago de Guayaquil, 
señaló que “Lecciones de Ginecología”, es el fruto 
de la experiencia adquirida a lo largo de 44 años de 
ejercicio profesional y de experiencia lograda en el 
ámbito de la cátedra universitaria, en la enseñanza 
de la ginecología, a nivel de pregrado y postgrado 
y, la experiencia alcanzada a lo largo de cerca de 
40 años de vida dedicada al servicio de la mujer 

Director del Hospital Enrique C. Sotomayor 
presentó su Libro “Lecciones de Ginecología”

ecuatoriana en el Hospital Gineco Obstétrico en el 
Hospital Enrique C. Sotomayor.

El evento se llevó a cabo en el Auditorio “Dr. 
Leonidas Ortega Moreira”, de la Universidad 
Católica Santiago de Guayaquil. Felicitaciones.

El autor de la obra, Dr. Luis Hidalgo G., autografió 
vario libros de su autoría.
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Un total de 17.000 dólares fue la cantidad que se 
logró recaudar por la venta de las novenas navideñas, 
que durante los meses de noviembre y diciembre 
últimos se vendieron al valor de 1,00 dólar en la red de 
farmacias Fybeca y Sana Sana de la Corporación GPF 
y que tuvo como beneficiario la Unidad de Quemados 
del  Hospital de niños Roberto Gilbert de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil.
 
Esfuerzo conjunto
Mónica Sevilla, Gerente de Responsabilidad Social 
Corporativa de la Corporación GPF, señaló “es 
de gran satisfacción cristalizar la entrega de un 
esfuerzo conjunto que hemos hecho entre nuestros 
colaboradores, clientes y la empresa para poner a la 
venta las novenas navideñas. El 100% del producto de 
las ventas fue destinado a la Unidad de Quemados 
del Hospital de Niños Roberto Gilbert, para ayudar a 
aliviar en algo las dolencias de los niños que llegan a 
esta Unidad en busca de atención”.

Grupo Fybeca entregó importante donación 
al Hospital de Niños Roberto Gilbert de la 

Junta de Beneficencia de Guayaquil

El cheque lo recibió el Dr. Enrique Valenzuela, Director 
del Hospital de Niños Roberto Gilbert de la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil, quien destacó la 
importancia de alianzas estratégicas y el espíritu de la 
responsabilidad social de las empresas, que debe ser 
marcado como pasos trascendentales en el ámbito de 
la verdadera ayuda social.
 
La Dra. Ana Soria, Jefa de la Unidad de 
Quemados recordó que en esta Unidad, “se 
atiende anualmente un promedio de 500 niños 
de los diferentes sectores del país. El año 2013 
superamos esa cifra y atendimos un total de 
612 niños, cuyos tratamientos son costosos y 
prolongados. Esta ayuda será importante para 
nosotros”, destacó.

Dra. Anna Soria, Ing. Mónica Sevilla, Gerente de Responsabilidad Corporativa de la Corporación GPF; 
Dr. Enrique Valenzuela, Director del Hospital de Niños Dr. Roberto Gilbert; y Dr. Johnny Melgar.
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La excelencia educativa se puso de 
manifiesto en Incorporación de Bachilleres 

En un ambiente de emociones encontradas, de 
alegría por el triunfo alcanzado, de nostalgia por 
dejar un ambiente en el que muchos estuvieron por 
doce años, otros por seis, pero todos formando una 
legión de amigos y ahora ex alumnos de la Unidad 
Educativa José Domingo de Santistevan, se desarrolló 
la incorporación de la 9na promoción de bachilleres 
de las especializaciones: Contabilidad y Administración, 
Sistemas, Instalaciones de equipos y máquinas eléctricas 
y, la 2da de Químico Biólogo.
 
Fue la Dra., Nancy Gutiérrez de Gil, Rectora de la Unidad 
Educativa, quien tomó el Juramento de rigor y otorgó la 
investidura a los 113 bachilleres. Ginger Chancay, de la 
especialización Contabilidad y Administración, recibió 
una mención especial por destacarse como la mejor 
Bachiller de la promoción con un puntaje de 9.91.
 
“Estoy muy contenta, no sólo por haber terminado la 
meta más deseada, sino que hoy mi familia está presente, 
eso me llena de orgullo y felicidad”, dijo Ginger, muy 
emocionada por el esfuerzo realizado que la llevará a 
fines de marzo a Bélgica para estudiar holandés, francés 
y especializarse en el área de Finanzas.

El Ing. Luis Trujillo, Inspector de la Unidad 
Educativa José Domingo de Santistevan, felicitó 
a los Bachilleres y resaltó que “la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil, una vez más se 
siente feliz de haber producido y entregado a 
la Patria, bachilleres de lujo. Ustedes han sido 
para nosotros un motivo de orgullo en todos los 
aspectos, más que nada, en lo solidario y esa es 
la misión primordial de la Junta”, subrayó.
 
En el acto se recordó a los bachilleres el trabajo 
edificante que han desarrollado, así como la práctica 
de sus especialidades como el banco de los estudiantes, 
la empresa organizadora de eventos, asesoría en 
marketing, declaraciones de impuestos, instalaciones 
eléctricas, la práctica de 700 horas en los hospitales 
de la Junta de Beneficencia como promotores de salud, 
entre otras, que los convierten en bachilleres teórico – 
prácticos en sus respectivas especializaciones.
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Referente nacional en educación integral 
y en valores

Fueron 109 alumnas las que pasaron a ser la 2da 
promoción de la Unidad Educativa Santa Luisa de 
Marillac en las especializaciones: Contabilidad, 
Administración, Administración de Sistemas y Ciencias 
Químicas. Ellas recibieron su título, el acta con las 
calificaciones y certificado, un diploma de aprobación 
de inglés, otorgado por el COPEI; a las de Ciencias 
Químicas la mención de Auxiliares de Enfermería y el 
Certificado de Auxiliares de Primeros Auxilios avalado 
por el Hospital Luis Vernaza.
 
Lupe Garay, Rectora de la Unidad Educativa, felicitó a 
las nuevas bachilleres y agradeció a toda la comunidad 
educativa del plantel, “en especial a Don Carlos Vergara 
Camacho, Inspector de la Unidad Educativa, impulsor 
y gestor de esta gran educación en beneficio de una 
sociedad muy necesitada de trabajo y de una educación 
de excelencia”, destacó.
 
Se hizo mención al trabajo, porque se mantiene la 
palabra de los directivos de la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil de enrolar a quienes optaron por Ciencias 
Químicas y realizaron 700 horas de prácticas.
“Como Inspector del Hospital Luis Vernaza será un 
orgullo recibir a un grupo importante de estudiantes 
que van a trabajar con nosotros y ayudarlas a que 
forjen un futuro en la Licenciatura en Enfermería”, 
señaló el Ing. Felipe Costa, Director (e) de la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil.

Michelle Ramos, durante su discurso, agradeció a los 
directivos, profesores y padres de familia por el triunfo 
obtenido, “a mis amigas les digo que sigan a pesar de 
los tropiezos de la vida, para que sean mujeres de bien 
y profesionales que aporten a la sociedad”.

Don Carlos Vergara Camacho, Inspector de la Unidad 
Educativa, motivó a las bachilleres, deseándoles éxitos 
en su futuro; al Consejo Estudiantil y al profesorado 
por su excelente ayuda y participación en los eventos 
académicos y deportivos que ubican a la Unidad 
Educativa como referente en Educación nacional.
 
Se proclamó a la mejor bachiller y mejor egresada de la 
promoción: Michelle Ramos y Thalía Olaya. Distinciones 
especiales se entregaron a María Reyes, Jenny Cedillo, y 
Nadia Mosquera, por el mejor promedio en las áreas de 
Inglés, Sistemas y Ciencias Químicas, respectivamente.
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Cuna de estudio y desarrollo de valores

Estudiantes universitarios ofrecieron talleres prácticos 
sobre la producción y comercialización de productos

El Hogar Calderón Ayluardo de la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil acoge a niñas a las que les otorga su 
instrucción primaria y secundaria y el ambiente adecuado 
para su desarrollo y educación integral. Junto a la 
instrucción religiosa, la educación en valores, es parte 
de las actividades que desarrollan. De 116 becarias, 9 
se acaban de incorporar como bachilleres en la Unidad 
Educativa Santa Luisa de Marillac, también, de la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil.

Helen Jerves, becaria, habla de la familia que encontró 
al llegar al Hogar Calderón Ayluardo, el respeto, 
la admiración hacia las Hermanas religiosas que lo 
administran. El sentimiento de amistad que sembró, 
entre otras vivencias y momentos, “que han sido vitales 
cuando sentía que no podía avanzar. He cumplido una 
meta que me llena de alegría y emoción, porque  en este 
Hogar he pasado la mayor parte de mi vida”, destaca.

Mejor egresada de la promoción
Thalía Olaya fue investida como la mejor egresada de 
la promoción 2013-2014 de la Unidad Educativa Sta. 
Luisa de Marillac. Recuerda que llegó al Hogar a los 9 

Fueron los estudiantes de la Facultad de Filosofía de la 
Universidad de Guayaquil, que bajo el Proyecto “Talleres 
prácticos sobre la producción y comercialización de 
productos” asistieron para capacitar a las becarias 
del Hogar Calderón Ayluardo con el objetivo de dar 
herramientas para emprendimientos, sobre todo a las 
jóvenes, para que se organicen como microempresarias 
en una opción recreativa, real y laboral.

años, “no quería quedarme, pero el ver sufrir a diario 
a mi madre por no poder brindarme una educación de 
calidad, me hizo quedar. Ahora me doy cuenta que fue 
más satisfactorio quedarme porque crecí en la parte 
académica y, también, en la espiritual”, señala Thalía.

Para la Hermana María Reina de los Ángeles, 
este es un momento de alegría, “porque ahora 
se preparan para la vida, ellas pueden cambiar 
el mundo con  todo lo que han aprendido tanto 
en el Hogar como en la Unidad Educativa Santa 
Luisa de Marillac”, nos comenta.

“Queremos que cada una de las niñas 
desarrolle ese talento, que lo exploten, que lo 
hagan realidad y así puedan tener un ingreso 
extra”, comentó Adrián Tamayo, estudiante de 
la Facultad de Filosofía de la Universidad de 
Guayaquil.

Herramientas para su futuro
Para Evelyn Rebolledo, de 17 años, residente del 
Hogar, es una oportunidad muy buena que Milkan 
Torres y Adrián Tamayo, jóvenes visionarios tengan esta 
iniciativa, “porque nos están ofreciendo herramientas 
de trabajo, así podemos crear y administrar nuestra 
microempresa”, comenta  tras destacar que aprendieron 
a elaborar cupcakes, dulces, adornos navideños, lazos, 
pulseras, artículos para fiestas y matiné.

9 becarias se incorporaron de Bachilleres en la Unidad Educativa Santa Luisa de Marillac
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Residentes del Hogar disfrutaron de un  
festival mexicano

Damas residentes del Hogar del Corazón de Jesús 
posaron para la Revista Mariela

Un auténtico festival mexicano vivieron los adultos 
mayores que residen en el Hogar Corazón de Jesús. 
La iniciativa partió de los estudiantes voluntarios de 
la Universidad Casa Grande quienes organizaron, 
desarrollaron, animaron y demostraron la riqueza 
artística, musical, natural y cultural que tiene la 
hermana República de México.

Baile, canciones y cultura
Le dieron ese toque al festival porque uno de los 
estudiantes, Luis Fernando Amaya, es originario de 
ese país, quien explicó la época dorada del cine 
mexicano, el desarrollo de la televisión con programas 
variados, que captó la atención de los adultos 
mayores, les arrancó aplausos y hasta algunos bailes.

Se sumó al entusiasmo de los estudiantes, Don 
Félix Figueroa, trabajador administrativo del Hogar 
Corazón de Jesús, quien interpretó algunas rancheras, 
“a lo mero, mero macho”. Y la verdad es que no se 
rajó el cuate.

Tal como ocurre en los grandes eventos internacionales 
y cual divas Luisa Maldonado, Carmen Portalanza 
y Magdalena Ávila de Páez, residentes del Hogar del 
Corazón de Jesús, posaron para la cámara de la revista 
Mariela. Fue una experiencia agradable y diferente la 
que Mariela Viteri y su equipo de producción las hicieron 
vivir. La cita se constituyó en una tarde de amigas donde 
fluyeron risas que se cerró con un exquisito pastel de 
chocolate.

Los años dorados se hicieron rosados por la vitalidad 
y jovialidad de nuestras “modelos”. Del resultado de 
las tomas se publicó una espectacular fotografía en la 
edición de marzo de la revista Mariela. “Es increíble 
este momento que estamos pasando” dijo Carmita 
Portalanza, anfitriona, que ofreció su habitación para 
la producción fotográfica que rememoraba una reunión 
de entrañables amigas tomando el té y jugando dominó, 
como en los “viejos tiempos”.

El coordinador de las actividades Paul Hesny 
sorprendió a todos con una piñata, confeccionada 
por él, que tenía la forma de un charro mexicano. 
Se eligió a una de las adultas mayores para que 
la rompa. Doña Carmen Portalanza, quien bajo la 
animación de todas las residentes, bastón en mano, 
liberó caramelos, dulces y bombones.

Fue una mañana muy entretenida con colores, sabores 
y sonidos que despertaron admiración y aprecio por 
esa tierra hermana, México.

Para Mariela, fue muy grato visitar el Hogar del 
Corazón de Jesús y haber compartido con este grupo 
de maravillosas mujeres
“Ha sido maravilloso compartir este momento. 
Cuando tuvimos la idea de hacer el artículo, pensé 
primero en este Hogar del Corazón de Jesús de la 
Junta de Beneficencia de Guayaquil. Hace varios 
años tuve la oportunidad de hacer labor social 
aquí. Es un lugar lleno de paz y orden”, destacó.



1. Activa la circulación sanguínea

2. Ejercita la mente, previene las demencias

3. Reduce la ingesta excesiva de medicamentos

4. Disminuye niveles de estrés y depresión

5. Alivia el dolor articular

6. Previene el Insomnio

7. Mejora equilibrio tanto físico como mental

Elena De la Cruz Morales

Instructora de Tai Chi

Hogar del Corazón de Jesús

Beneficios que aporta el Tai Chi en la salud de 

los adultos mayores:

Algunos estudios han demostrado que el Tai Chi es el ejercicio ideal para 

los adultos mayores debido a que se realizan movimientos suaves, 

flexibles y coordinados que pueden ser realizados por cualquier persona 

incluso aquellos que están en sillas de ruedas o portan bastón de apoyo.

El Tai Chi aporta, a quien lo practica, cuatro elementos sanadores 

tales como la respiración, relajación, memoria y concentración. El 

resultado de estos elementos que se ponen en práctica durante 

los ejercicios es la Meditación en Movimiento.

Tai Chi: 7 beneficios para la 

salud de los adultos mayores 

www.hogarcorazondejesus.org.ec

El Taichi es SALUD para el Adulto Mayor 

en MENTE, CUERPO Y ESPÍRITU.
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Servicios Exequiales

El Cementerio Patrimonial de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil es atractivo turístico a 

nivel nacional e internacional
En estrecha relación entre el Patrimonio Cultural, el 
Ministerio de Turismo y el Cementerio Patrimonial 
de la Junta de Beneficencia de Guayaquil se vienen 
desarrollando recorridos turísticos guiados dentro del 
mismo. Existen alrededor de 60 guías turísticos que 
cuentan con la capacitación adecuada, conceptos y 
conocimientos sobre las rutas turísticas establecidas.
 
Luego de un intenso estudio se determinaron tres 
rutas normales y una general: la de las esculturas, 
la de los artistas y poetas; y, la de los presidentes. 
La general implica un poco de las tres. En las 17 
hectáreas que tiene el Cementerio Patrimonial 
se estableció un área, para la Zona Patrimonial, 
que abarca las puertas 1 hasta la puerta 7.
 
Mantenimiento del Patrimonio
Por parte de los directivos del Cementerio Patrimonial 
se destinan importantes recursos para realizar el 
mantenimiento de las esculturas y mausoleos para 
evitar el deterioro de ellas. “En muchos casos debemos 
realizar reconstrucciones que impidan un deterioro de 
todo lo que se encuentra en la zona patrimonial para 
mantener la mejor presentación y continuar con las 
visitas de turistas que a nivel internacional les atrae 
nuestro camposanto. También, nos esmeramos en 
mantener todo lo que son las jardineras, escalinatas, 
cuerpos de bóvedas, todo”, dijo el Arq. Roberto Wong, 
Jefe Administrativo del Cementerio Patrimonial.

Se ha invertido en la implementación de cercos 
eléctricos y sistema de alarmas para otorgar seguridad 
a los visitantes en todo el Cementerio. “A ello se suman 
los guardias que tenemos en las diferentes puertas que 
hacen un control estricto para evitar que personas 
ajenas o extrañas interfieran o causen malestar a los 
visitantes. Cuidamos el patrimonio y a los turistas que 
recorren las diferentes rutas”, explicó el Arq. Wong.
 
Citó que existen empresas turísticas internacionales que 
contemplan en sus itinerarios la visita a Guayaquil y en 
ella el recorrido por la zona turística del Cementerio 
Patrimonial.



31

Institucionales

Jubilados recibieron homenaje de 
agradecimiento por la labor cumplida

Se ha convertido en una tradición que la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil haga un sincero 
reconocimiento a hombres y mujeres que se han 
entregado a lo largo de su jornada laboral a sostener 
y ser parte de la beneficencia institucional, con 
responsabilidad y honestidad. El departamento de 
Desarrollo Humano, es el canal de la Alta Dirección, 
para agradecer, en esta ocasión, a 62 compañeros 
que se acogieron a la jubilación voluntaria, dejando 
una estela de servicio, entrega y abnegación en las 
dependencias donde sirvieron.

Una mezcla de sentimientos encontrados, emociones, 
ansiedad, sorpresa del reencuentro después de varios 
meses; pero sobre todo esa alianza que se advierte con 
la Junta de Beneficencia de Guayaquil la que se selló 
con la entrega de un anillo de oro por todo el aporte 
para que la institución continúe por 126 años más.

El área de capacitación del Centro Recreacional y 
Deportivo se llenó de alegría con las interpretaciones 
y el requinto de Max, cantante que con mucho acierto 
entonó diferentes géneros musicales.Cabe anotar que 
la Junta de Beneficencia de Guayaquil tiene a su haber 
y pago de pensión a más de mil jubilados.

Satisfacción del deber cumplido
Luego vino el almuerzo. Allí, Yolanda Rosero, Mercedes 
Quiñónez, César Chiriboga y Carlos Zea, con 33 y 
30 años de labores, coincidieron en que se van con la 

satisfacción del deber cumplido. “Agradezco a la Junta 
porque gracias a la estabilidad laboral, logré trabajar 
y estudiar una Licenciatura en Enfermería.” señaló la 
Lcda. Yolanda Rosero.

“Este anillo lo dejo como ejemplo para mis hijos. 
Haber pertenecido a la Junta de Beneficencia, lograr 
una profesión y jubilarme, no es suerte, es producto 
de mucho esfuerzo y dedicación” señaló la Lcda. 
Mercedes Quiñónez, quien con orgullo recuerda la 
responsabilidad asumida en la Maternidad Sotomayor.

César Chiriboga y Carlos Zea fueron compañeros 
del Instituto de Neurociencias donde trabajaron 
durante 30 años. “Gracias a mi trabajo en la 
Junta he podido obtener mi casa y darle una 
buena formación a mis hijos.” señaló César que 
se va muy agradecido porque la Junta le abrió 
las puertas cuando más lo necesitaba.

“Estoy muy agradecido por haber trabajado en la 
Junta. Trabajé de manera eventual y la Junta, me dio 
estabilidad. Me retiro con la satisfacción de haber 
contribuido con mi trabajo a la Institución que me 
acogió” sostuvo Carlos Zea quien se inició como 
pintor en el área de mantenimiento. Se benefició de 
la capacitación que otorga la Junta y los últimos cinco 
años se desempeñó como tutor en terapia ocupacional.
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Institucionales

El Ab. León Roldós Aguilera desarrolló un taller 
sobre el nuevo código orgánico integral penal

Se recuerda el Día Internacional de la Mujer

Para el efecto se programó una visita a cada uno de los 
Hospitales de la Junta de Beneficencia de Guayaquil 
en los que desarrolló temas como los documentos 
del Consentimiento Informado, la negación de recibir 
tratamientos, la orden de no resucitar, la presencia de 
un notario o delegado de alguna notaría en el hospital.
 
Ante el cuerpo médico, paramédico y personal 
administrativo, el Ab. Roldós fue exponiendo cada 
uno de los artículos del Código Orgánico Integral 
Penal que atañe a los médicos, para que puedan 
prevenir inconvenientes legales en la atención que 
ofrecen los cuatro hospitales de la solidaria Institución 
Guayaquileña.

El 8 de Marzo se desarrolló una sencilla ceremonia 
para agasajar a la Mujer Ecuatoriana que labora en las 
áreas administrativas, de salud y operativas del Hospital 
Luis Vernaza, que permiten dar atención preferente con 
calidad y calidez, a los miles de pacientes que atiende 
el Hospital.
 
Así también, la Pastoral de la Salud del Hospital, 
ofreció una Misa Acción de Gracias a la que se invitó 
todo el personal, pacientes y familiares.
 
Previamente, se entregó una rosa a las mujeres que 
laboran en el área de Emergencia y más tarde, se 
hizo la entrega de una tarjeta y una rosa, a todas las 
mujeres que asistieron a la cafetería del Hospital.

Las féminas se mostraron felices por el presente, la 
tarjeta y el gesto de aprecio y cariño, así se lo acogió, 

Hubo preguntas y respuestas durante los talleres, frente 
a casos concretos que ya han vivido los galenos, como 
por ejemplo, la negativa de quienes por su religión 
impiden que se les practiquen transfusiones de sangre, 
caso de enfermedades detectadas en el feto, qué 
hacer; en una mujer con embarazo de alto riesgo a 
quién se debe hacer prevalecer, entre otros temas.
 
El Ab. Roldós, explicó en detalle y abundó en 
casos para esclarecer cada uno de los puntos 
enunciados y despejar dudas relacionadas a la 
práctica médica y el nuevo Código Orgánico 
Integral Penal.

de quienes hacen la administración del Hospital Luis 
Vernaza que no olvida a quienes son parte importante, 
cerca de 1.700 mujeres, de la atención con calidez 
y calidad que ofrece este Hospital de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil.
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JBG en la Comunidad

 
Ven al Banco de Sangre de la Junta de Beneficencia de Guayaquil

ubicado en Ayacucho y 6 de Marzo en el Hospital Enrique C. Sotomayor
Atención todos los días de 8h00 a 20h00

 

La donación de sangre es uno de los actos más solidarios y 
generosos que los seres humanos podemos realizar de manera 

fácil, rápida y beneficiosa para quienes la necesitan.
¿Qué esperas para hacerlo?

BANCO DE SANGRE

Todos tenemos Sangre...
demostremos que tenemos buen Corazón

DONA SANGRE,
DONA VIDA
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JBG en la Comunidad

Entidades de la Arquidiócesis de Guayaquil 
recibieron donación de la Junta de 

Beneficencia de Guayaquil

La Clínica Cristo Redentor, de Santa Elena; y, la Clínica 
Virgen del Cisne, de la Libertad, regentadas por la 
Arquidiócesis de Guayaquil, recibieron 10 camas 
eléctricas, 6 Mesas de alimentación para pacientes, 1 
máquina de Anestesia, 1 mesa de Cirugía, y 3 equipos 
de cómputo, para que puedan atender de mejor forma 
a los pacientes de estas dos poblaciones de la Provincia 
de Santa Elena.
 
“La Arquidiócesis ejerce una tarea pastoral de cuyas 
dimensiones suele consistir en atender a las necesidades 
del dolor humano causado por la enfermedad, por 
la necesidad de atenciones médicas y en ese sentido 
hemos encontrado siempre en la Junta una cooperación 
muy generosa”, señaló Monseñor Antonio Arregui, 
Arzobispo de Guayaquil, quien recibió la donación de 

manos del Ing. Jorge Roca, Inspector de Cooperación 
Interinstitucional con entidades afines a la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil. Atestiguó la donación el 
Ab. Germán Lince, Secretario Corporativo.

Las Clínicas, Cristo Redentor y Virgen del Cisne, 
atienden a un promedio de 180 pacientes diarios en 
los servicios de laboratorio clínico, ecosonografía, 
radiología, pediatría medicina general, traumatología, 
ginecología;  servicio de hospitalización, cirugía menor, 
sala de parto, cirugía general, cuidados intermedios, 
ecografía, Rayos X;  y consulta ambulatoria.
 
Este beneficio para quienes más lo necesitan, es posible 
por el constante aporte de las Fundaciones Francisco 
Internacional y Amigos del Ecuador.



    Cheesecake de Frambuesas

Preparada por Susana Ordoñez García 

Coordinadora de Residencias – Instituto de Neurociencias

Susana nos permitió conocer su hogar y un poco sobre su pasión por los postres. La 

preparación de esta receta se la enseñó su suegrita, como le dice de cariño. “es muy fácil y 

sencilla”, nos afirmó Susana, le encanta la cocina en especial la preparación de dulces.

Su trabajo tiene mucho que ver con el bienestar del paciente y una de las cosas que ella 

adora hacer, es preparar una torta o dulce para festejar los cumpleaños de los pacientes 

y lo más gratificante es poder ver sus rostros de felicidad, pero quienes más disfrutan de 

sus postres son su familia, en especial sus hijos. 

Ingredientes:

Preparación Cheesecake de Frambruesas:

•	Primero trituramos las galletas. Cuando ya estén molidas, mezclamos con la 

mantequilla para que queden firmes. En un molde para hornear colocamos la 

mezcla en forma de cama.

•	
•	Licuamos la leche condensada, los 4 huevos y el requesón. Una vez que esté bien 

cremoso, colocamos esta mezcla en el molde con las galletas.

•	
•	Tenemos que precalentar el horno a unos 200 grados.

•	
•	Luego, poner en el horno a baño María el cheesecake (Para calentar al baño María, 

hay que introducir un recipiente pequeño dentro de otro más grande ll eno de agua y 

ll evarlo al fuego) y dejarlo por una hora y cuarto.

•	
•	Cuando esté listo, ponemos el cheesecake a refrigerar. Una vez helado, lo decoramos 

con la mermelada y frutos rojos, también se puede combinar las frutillas con 

moras o frambuesas, incluso puede agregar algunas cerezas, así podrá darle otra 

dimensión al sabor de esta espectacular receta.

•	1 1/2 Tarro de leche condensada 

•	175 grs. Galletas de vainilla

•	4 Huevos

•	500 grs. Requesón 

•	Mermelada de frutilla

•	Frambuesas o frutillas 

Receta  
    del mes

Si eres colaborador de la Junta de Beneficencia de Guayaquil y tienes una 

receta especial que deseas compartir con nosotros, contáctanos al:

PBX: 2324060 ext: 124 con Estefanía Murillo o escribiendo al correo 

electrónico jmurillop@jbgye.org.ec con el asunto: RECETA DEL MES

El costo de la elaboración del plato corre por nuestra cuenta.



SOCIALES
INCORPORACIONES EN UNIDADES EDUCATIVAS DE LA JUNTA 

DE BENEFICENCIA DE GUAYAQUIL

“CAMPAÑA DE SEGURIDAD CON EL LEMA:
VERIFICAR ES VITAL, POR MEDIO DEL CHECK LIST”.

Lcda. Miriam Cañadas, Jefe de Enfermería del Hospital Luis Vernaza, Dr. 
Felipe Costa, Inspector del Hospital Luis Vernaza; Don Carlos Vergara, 
Inspector de la Unidad Educativa Sta. Luisa de Marillac; Michelle Ramos, 
Mejor Bachiller de la Promoción; Lupe Garay, Rectora; Gina Rosero, 
Administradora; Gloria Freire, Vicerectora de la Unidad educativa.

Unidad Educativa Santa Luisa de Marillac
La Dra. Nancy Gutiérrez de Gil, Rectora; Ginger Chancay, Mejor 
Bachiller; Paúl Llontop, joven discapacitado visual que recibió de la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil una beca de estudios completa en la 
Unidad Educativa Santistevan; y, el Ing. Luis Trujillo Bustamante, Inspector 
de la institución.

Unidad Educativa José Domingo de Santistevan

Ing. Carlos Torres, Analista de Sistema, Dra. Patricia Pacheco, Sub Directora Técnica del Hospital Enique Sotomayor, Dr. Luis Hidalgo, Director 
del Hospital Enrique Sotomayor; Dr. Jorge Labanda y Dra. Celeste Díaz, Coordinadores de Cirugía Segura del Hospital Enrique Sotomayor.

HOSPITAL GINECO-OBSTÉTRICO ENRIQUE C. SOTOMAYOR



SOCIALES
EMPRESA PRIVADA REALIZA DONACIONES A DEPENDENCIAS DE LA 

JUNTA DE BENEFICENCIA DE GUAYAQUIL

LG Electronics donó un moderno equipo Art Cool Inverter V que 
posee un filtro protector que elimina el 99% de las bacterias y 
el 99,9 % de los virus al Hospital de Niños Dr. Roberto Gilbert. 
Estará ubicado en la Sala de Hidratación Oral. Durante 
la entrega aparecen José Avilés, Gerente de Marketing 
LG Electronics; Dr. Enrique Valenzuela, Director Técnico 
del Hospital de Niños Roberto Gilbert E.; Alcira Regalado, 
Coordinadora de Marketing de Aires Acondicionados LG 
Electronics.

La Fundación Dr. Manuel Ignacio Gómez Lince realizó la 
entrega de 7 LEDS Digitales y 7 dvds al Hospital Enrique 
Sotomayor para las salas de hospitalización. Esto pudo ser 
posible gracias a la donación realizada por Corporación El 
Rosado a la Fundación.

En la imagen de izquierda a derecha:
Psi. César Valcarcel, Psicólogo Clínico del Hospital; Sra. 
Beatriz Medina de Plaza, Dama voluntaria; Dra. Patricia 
Pacheco, Sub Directora del Hospital; Dr. Jorge Dáher, Sub 
Director del Hospital; Sra. Pilar Arosemena, Dama voluntaria;
Sra. Elizabeth Villagrán, Presidenta de la Fundación; Dra. 
Patricia Ordoñez.

La empresa ARTEFACTA donó 150 colchones, 1 lavadora, 
1 secadora, 3 licuadoras industriales para papel reciclado 
y 450 kits de alimento al Instituto de Neurociencias. En la 
imagen aparecen el personal de ARTEFACTA y representantes 
del Instituto de Neurociencias quienes recibieron la donación.

INSTITUTO DE NEUROCIENCIAS

HOSPITAL ENRIQUE C. SOTOMAYOR

HOSPITAL DE NIÑOS DR. ROBERTO GILBERT



Soluciones:

CRUCIGRAMA

PARA REIR

SUDOKU

- Paco ¿dónde estuviste?
- En una clínica donde te quitan las ganas de fumar.
- ¡Pero si estás fumando!
- Ya... pero sin ganas

- ¿Desde cuándo tiene usted la obsesión de que es un perro?.
- Desde cachorro, doctor.

- Mi amor, estoy embarazada. ¿Qué te gustaría que fuera?
- ¿Una broma?.

7

58

5

1

1

9

9

4

4

4

8

9

2

2

2

2

7

5

6

6

8

3

3

3

68

8

8

8

8

8

6

6

6

67

7

7

7

7

7

7

3

3

3

3

3

3

5

5

5

5

5

2

2

2

2

2

9

9

9

9

9

9

1

1

1

1

1

1

1

4

4

4

4

4

4

5 6

6

7

5 8

5

1

1

9

9

4

4

4

8

9

2

2

2

2

7

5

6

6

8

3

3

3

HORIZONTAL
1. Afecto personal, puro y desinteresado, compartido con otra persona.
4. Estado en que el ser orgánico ejerce normalmente todas sus funciones.
7. Conjunto de los bienes propios adquiridos por cualquier título.
9. Libro en el que se explican de forma ordenada voces de una o más lenguas.
12. Lengua común de España
13. Acción de ayudar al projimo
14. Que obra con magnanimidad y nobleza de ánimo.

VERTICAL
1. Del color del cielo sin nubes. Es el quinto color del espectro solar.
2. Acción y efecto de salvar o salvarse.
3. Dicho de una persona: De mucha edad
5. Sentimiento intenso del ser humano.
6. Persona legalmente autorizada para profesar y ejercer la medicina.
8. Crianza, enseñanza y doctrina que se da a los niños y a los jóvenes.
10. Colocación de las cosas en el lugar que les corresponde.
11.  Prestar cooperación.

- Cariño ¿tengo la nariz grande?
- No, tienes una nariz común.
- ¿Ah, sí?
- Sí, ¡común tucán!

Marcelo estaba trabajando, cuando su jefe va y le pregunta:
- ¿Oiga, no piensa ir al velatorio de su suegra?.
Y él le contesta:
- No jefe, primero el trabajo, y después la diversión.






